



# EL DIARIO VASCO

VIERNES, 23 DE ABRIL DE 1937

Año IV - Núm. 702

Calle de Garibay, 34

FRANQUEO CONCERTADO

SAN SEBASTIAN

FRANQUEO CONCERTADO

Número suelto 15 céntimos

Hay un zarismo rojo que emplea el látigo de cinco colas con remates de plomo, para castigos infamantes. Es el que manejan los rusos contra los milicianos a sus órdenes.

**SIGUE, TRIUNFAL, EL AVANCE HACIA BILBAO**

## Ayer ocuparon nuestras valientes tropas Ibarra, Barajuen, Garagarza y Santa Agueda

También cayeron en poder de los nacionales las alturas de Carrascain, Bosaibe, Bostela y Posuchue, envolviendo la Peña de Udala. — Se castigó duramente al enemigo y se le cogió abundante botín: fusiles, municiones, dos coches blindados, doce ligeros y otra clase de material, así como banderas separatistas. — También fueron derribados dos cazas.

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo

**Nuestros aviones han derribado en nueve meses de guerra 355 de los enemigos**

NOTICIAS RECIBIDAS HASTA LAS 20 HORAS DEL DÍA

22 DE ABRIL DE 1937

EJERCITO DEL NORTE (Frente de Aragón). — Los intentos enemigos sobre las posiciones de Cerro Gordos, en el sector de Celadas, fueron sangrientos para él, que abandonó centenares de bajas al fracasarle los ataques que intentó llevar a cabo. Se pasaron a nuestras filas 12 milicianos con armamento.

Frente de Soria. — Se han presentado 2 soldados del Regimiento 31, con tres fusiles y 4 milicianos con sus armamentos.

Frente de Vizcaya. — Continúa el brillante avance de nuestras fuerzas por el valle de Aramayona, ocupándose los pueblos de Ibarra, Barajuen, Garagarza y Santa Agueda, encontrando el establecimiento para enfriar los mentales en el más lamentable de los abandonos, con 1.500 enfermos hambrientos por hacer más de 20 días que no recibían ninguna clase de ríveros por haberse agotado las existencias de los vecinos. Fueron abastecidos nuestra Intendencia y cuidados por nuestros servicios sanitarios.

Sé ocuparon las alturas de Carrascalin, Bosaibe, Bostela y Posuchue, envolviendo la Peña de Udala. Se castigó al enemigo y duramente y se le cogió importante botín: fusiles, municiones, banderas, artistas, 2 coches blindados, 12 coches ligeros y bastante material sin oficiar.

Han sido derribados en este frente dos cazas enemigos, nuevo modelo, que de Francia habían llegado en vuelo a la región cántabra.

Se han pasado a nuestras filas 10 milicianos y armamento.

Frente de Asturias y León. — Después del daimo castigo sufrido por el enemigo en el día de ayer, ha habido tranquilidad en estos frentes, habiendo sido capturados varios prisioneros enemigos de los que intentaban recoger los muertos tendidos en el combate de ayer, que se han llevado a 178 en el sector del Fresno y Catalanes, y a 140 con sus armamentos recogidos frente a la posición de Otero, aparte de numerosos correajes granadas de mano abandonadas por los heridos.

En el sector de León continuaron las operaciones de limpieza, por la Sierra de Garracedo, habiéndose recogido en dos días 75 muertos rojos y más de 200 fusiles.

Frente de Madrid. — Sin novedad, con tiroteos habiéndose pasado a nuestras filas 15 milicianos y 24 paisanos.

Frente de Avila. — Cañones y tiroteos.

EJERCITO DEL SUR. — Se confirma el durísimo castigo sufrido por el enemigo en el sector de Pefarroya. El campo de batalla delante de nuestras posiciones aparece cubierto de cadáveres, pasando a 830 los recogidos en el sector de la Sierra de la Gralla. El espíritu y arrojo de la Primera Brigada mixta, ha sido extraordinario, persiguiendo al enemigo y capturándole 2 tanques rusos.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION. — El resultado de la actividad aérea nacional en nueve meses de guerra y la relación de aviones derribados son los siguientes:

Aviones derribados por nuestros caídas:

Seguros, 256: probables, 15; dudosos, 7.

Aviones derribados por nuestros antiaéreos:

Seguros, 16: cogidos o caídos en nuestro campo derribados, 12.

Aviones pasados del enemigo a nuestro campo, 8.

Fugados al extranjero del campo enemigo, 7.

Destruidos por nuestros bombarderos sobre aeródromos:

Seguros, 56: probables, 37; dudosos, 9.

Total general:

Seguros, 835: probables, 52; dudosos, 18.

Han sido además derribados 2 globos y un dirigible.

Salamanca, 22 de abril de 1937.

De orden de S. E. el Jefe de Estado, 2º Jefe de E. M., Francisco MARTÍN MORENO

## EL BUEN TIEMPO PONE EN MARCHA NUESTRA MARAVILLOSA MAQUINA GUERRERA, QUE AVANZA TOMANDO IMPORTANTES DISCIONES

La suerte de Elorrio y Durango está ya decidida irrevocablemente. Detalles de la calculada operación militar. La venganza de la derrota, bombardean nuevamente Vergara. Superioridad aérea evidente. ¿Qué pasará hoy...

(De nuestro enviado especial en el frente de Vizcaya)

**BUEN TIEMPO AL FIN!**  
Vitoria. — Ha amanecido el día un tanto nuboso, pero con clara promesa de ir despejando.

Recorremos a primera hora de la mañana la parte del frente situada en la provincia de Guipúzcoa. El sol lucha contra las nubes y va consiguiendo anunciarlas. Será hoy día de combate, o, por el contrario, de compas de espera. I.

A media mañana llegamos a Vitoria. Aquí tenemos un buen tiempo franco. Nubes altas y escasas y la promesa de un día magnífico, promesa que pronto es realidad.

SE PREPARA LA MAQUINA GUERRERA

La aviación empieza a dar señales de vida. Pilotos y mecánicos—los preparativos terminados—, están en sus puestos. Hace pocos momentos hemos presenciado en todas las poblaciones próximas al frente, en el trozo de la provincia de Guipúzcoa, igual puesta a punto de las tropas de infantería y de las baterías. En todas las horas hemos visto satisfacción ante la buena previsión meteorológica. Igual ansiedad por operar. Parece que todos se dan cuenta de la actual fase de las operaciones. Los soldados en esta campaña, aun

ANTE AVANCE

La reciente ocupación de Aramayona y de varias anteiglesias de su valle, nos da una situación privilegiada para un avance sobre Elorrio, la her villa, la Santillana vizcaina, como se la ha llamado. Este avance, a su vez, pondrá en grave peligro de cerco a concentraciones enemigas del Udalai por la izquierda y los montes de Elguita y la derecha, obligando al enemigo a una rápida retirada, siem

pre de alcanzar los objetivos previstos de antemano.

Los aviones de bombardeo nuestros repiten hoy en esta acción auxiliar los viajes de ida y vuelta que inauguran anteayer en idénticos ataques a las mismas posiciones. Venían del oeste rápidamente repartidos de metralles, pasaban frente a los objetivos, riendo en redondo a la vista de ellos y en sentido longitudinal a las trincheras y defensas rojas, descargado su metralleta al llegar a la vertical de las mismas. Todo ello se ha hecho con singular precisión, como una maniobra explicativa en el tablero de una academia de guerra.

El enemigo no ha dejado de poner en funcionamiento sus antiaéreos, aunque sin éxito alguno.

SE ALCANZAN LOS OBJETIVOS

A primera hora de la tarde nuestras fuerzas, que como hemos indicado anteriormente habían comenzado su avance en el valle de Aramayona, viéndose auxiliadas en su marcha por otra columna que procedente de Olaceta hizo una maniobra de amago, empeñaron a alcanzar los objetivos previstos de antemano.

La lucha fué dura. Las posiciones del enemigo habían sido duramente quebrantadas por la preparación artillera y aérea; pero no obstante los rojos aún ofrecieron resistencia que fué triturada por el eficaz

### Un importante decreto

#### Los miembros del Secretariado o Junta política de Falange Española Tradicionalista de las J. O. N. S.

SALAMANCA, 23 (3 m.). — El Generalísimo Jefe del Estado, ha firmado el importante Decreto número 260, que dice así:

«En cumplimiento de lo prevenido en el artículo segundo de mi decreto número 255 y a los efectos que en él se expresan procede nombrar la mitad de los miembros del Secretariado o Junta política de Falange Española Tradicionalista de las JONS. En su virtud, dispongo:

Artículo único: Son miembros del Secretariado político de Falange Española Tradicionalista de las JONS, don Manuel Hedilla Larrey, don Tomás Domínguez Arévalo, don Darío Gazapo Valdés, don Tomás Dolz de Espejo, don Joaquín Miranda, don Luis Arellano Dihinx, don Ernesto Giménez Caballero, don José María Mazón, don Pedro González Bueno y don Ladislao López Bassa. Dado en Salamanca a 22 de abril de 1937». — Logos.

difícil cuando no se quiere dejar artillería y material pesado abandonado.

Una a una iban cayendo las posiciones atacadas. Cayó Barajuen, siguiéndole Santa Agueda y Garagarza.

#### LA SITUACIÓN DE LOS POBRES LOCOS DE SANTA AGUEDA

En Santa Agueda se encontraron nuestras tropas con una entusiasta acogida de la población liberada.

Dramático aspecto es de ésta. No podemos dar la cifra exacta de enfermos demen-tes que en el sanatorio había, pero no te-remos en cuenta que se acercaron a 1.500, todos en el mayor estado de indigencia y deficiente alimentación.

Parece ser que los abnegados religiosos a cuyo cargo corre su cuidado y de su actuación antes de ahora ha hablado EL DIARIO VASCO, han recorrido diariamente veredas tristes para procurarse los más rudimentarios recursos con qué poder atender, aunque fuera de manera somera, las necesidades más apremiantes de la desdichada población enferma.

Cayeron también las posiciones de Besaya y Pozuchue, puntos de avance para juntas posteriores.

#### EL BOTIN DE GUERRA

A la hora que teléfono faltan datos complementarios de la operación así como de la actuación de la artillería recogido en las diversas posiciones, que alcanza a cifras importantes.

Puedo adelantar que además de doce coches ligeros se han cogido dos blindados que se esperan pronto forme parte del material que enfrentamos al enemigo.

#### OTRA CANALLADA ROJA

Una noticia exponente de la mentalidad de los rojos. Al caer la tarde, a eso de las seis, cuando nuestro triunfo era completo y nuestros tropas logrados sus objetivos fortificaron las posiciones detenidas y recuperaron fuerzas para nuevas acciones, el enemigo, sin objetivo militar alguno, ha bombardeado la hasta ahora varias veces castigada villa de Vergara, cayendo varias víctimas: creemos que cuatro o cinco muertos y algunos heridos más.

Este dato significativo que todas estas desgraciadas víctimas sin excepción alguna pertenecen a la población civil.

#### MAGNIFICA SITUACION DE NUESTRAS TROPAS

Hagamos a continuación una breve exposición de la situación al término de esta victoriosa jornada.

El valle de Aramayona, completamente

dominado, es una excelente entrada para la, ha dado señales de vida lo hemos hecho retirarse a su guarda a los pocos minutos.

No obstante, varios caídas enemigas, de los cuales nos aseguran que dos o tres extrarrápidos habían llegado estos últimos días a Bilbao, han aparecido esta mañana dando señales de actividad. Ha costado bastante el hacer que se enfrenten con los nuestros, pero por fin ha habido un momento en que no han podido reunir el combate.

No hemos sido testigos presenciales del hecho, e ignoramos por tanto la forma precisa como se ha desarrollado la acción, pero es el hecho positivo que dos de ellos han sido derribados, perdiendo máquinas y pilotos.

Con esto la desaparición de la inactividad aérea enemiga ha sido completa y nuestra superioridad evidente.

#### JORNADA VICTORIOSA

En resumen: La jornada ha sido victoriosa y los resultados obtenidos magníficos, no solamente por sí, sino por las perspectivas que se entrevén.

Es de esperar que las condiciones meteorológicas que ahora empiezan a sernos favorables continúen siéndolo si es posible en mayor grado, y entonces lograremos que nuestros sueños de estas últimas semanas vayan condensándose en realidad.

¿Qué novedades nos ofrecerá el día de mañana? No somos nosotros profetas que podemos adelantarla. ¡Habrá descanso para la tropa, o, por el contrario, habrá juzgado el Alto Mando llegado el momento de ininterrumpido ataque al enemigo rojo...?

Pocas horas faltan para tener resuelta la incógnita.

#### VIDAURRE

(Continúa en la página siguiente)

## VISADO POR LA CENSURA

### UN HECHO Y UNA FECHA

#### España debe celebrar, con gozo y entusiasmo, el 8 de mayo

En el año triunfal de la victoria española, no puede pasar inadvertido por los verdaderos hijos de España el acontecimiento más eficiente de las glorias patrias: la unidad religiosa, llevada a cabo en el III Concilio de Toledo el 8 de mayo del año 589.

Este magnífico suceso, que abrió los horizontes de España para la realización de sus pro-videnciales destinos, delineando su personalidad histórica, política y social y afianzando su poderío, debe celebrarse este año en territorio de la Patria redimida con expresivas muestras de alegría y de esperanzada evocación prometedora.

Ninguna ocasión más propicia para integrar en el espíritu del pueblo, ávido de serenidad y de grandeza, el copioso y riguroso caudal de nuestras glorias tradicionales, cuya fuente más sabrosa y más pura fué el III Concilio toledano.

De allí surgió, con la adjuración del gran Recaredo y sus magnates, pujante y fuerte, la personalidad de España como nación, la luz esplendorosa que iluminó hasta nosotros sus caminos, y el raudal fecundo de sus valores y virtudes que inundó de gloriosas gestas los ámbitos del mundo entero.

Y que este recuerdo y esta conmemoración solemnes, populares, gozosas y esperanzadoras sean prenda del porvenir risueño, sereno y prometedor a que tienen derecho nuestros hijos inmortales.

Que los hijos de la España que vuelve a renacer tengamos presentes con la voluntad firme de la victoria, ese glorioso hecho y esa fecha memorable.

J. D. MONAR.

### La persecución contra la Prensa nacional en Francia

Paris.—Dice "Grisogone": El éxito de nues-tro periódico, la felicidad que nos testimonia nuestros lectores, tienen el don de exa-poner a la siniestra banda que reina en este momento en nuestro país.

Todos los medios son buenas para los mi-nistros sangrientos del Gabinete de Clémenceau para intentar alcanzarlos.

Así es que se han hecho gestiones oficio-sas cerca de varios periódicos: "No partici-páis en los fondos secretos si insertas en la publicidad de "Grisogone".

Lo mismo presión en las emisoras. Como la decisión no está de moda, Poste Parisien y Radio Luxemburgo, a las cuales es nece-sario el concurso de la rue Grenelle, se han negado a emitir nuestro más objetivos anun-cios.

Pero hay cosas mejores. Ciertos comerciantes e industriales han sido llamados a algunos ministerios. Se les ha dicho: "Habéis pedido la Cruz; no la obtendréis si no cesáis de dar publicidad a "Grisogone". Algunos han obedecido.

#### Instituto Nacional de 2.ª Enseñanza "PEÑAFLORIDA"

#### CICLO DE CONFERENCIAS